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Математику не одолели
ЕГЭ завалили больше тысячи 
тюменских выпускников

В ТЮМЕНСКОЙ области больше тысячи выпускников не справились с Единым госэкза-
меном: 459 двоечников из Тюмени, остальные — из районных школ. Самым сложным 
предметом стала математика. Ее завалили 259 школьников. Затем следуют химия (66 че-
ловек не сдали), физика (56) и история (39). Из 4572 выпускников в Тюмени максимальные 
сто баллов сумели набрать на итоговой аттестации 24 учащихся.

СТОП-КАДР

Кисет с землей из братской могилы советских воинов, павших в годы Великой Отечественной войны, передали 
командованию ЦВО. Акция «Горсть памяти», инициированная Министерством обороны России, прошла на 
Широкореченском мемориале. Этот кисет вместе с еще 22 горстями земли из братских могил Свердловской области 
отправится в подмосковный парк «Патриот» и станет частью мемориального комплекса главного храма Вооруженных 
сил Российской Федерации. 
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Из колодца не напиться
Жители недовольны качеством воды в селе 
в окрестностях Тюмени

ПРОБЛЕМА

 Анатолий Пристанский, 
Тюменская область

На «Прямой линии» с президентом 
России вопрос Марии Кузнецовой 
об отсутствии питьевой воды в 
селе Каскара, лежащего в окрест-
ностях Тюмени, удивил не только 
главу государства, но и многих жи-
телей области. Село известное, 
большое — население свыше семи 
тысяч человек, благоустроенное, с 
крупными и успешными предпри-
ятиями АПК. Здесь немало много-
квартирных домов. Водоснабже-
ние централизованное.

«Как так? Воды нет?!» — с изумле-
нием спрашивали читатели попу-
лярных электронных СМИ в ком-
ментариях к новости.

Есть, разумеется. Но не всем, 
как выяснилось, она доступна. И 
ее качество не выдерживает кри-
тики. Это подтвердили несколько 
каскаринцев, с которыми коррес-
пондент «РГ» общался по телефо-

ну. Вот что сказала, к примеру, 
фармацевт Оксана:

— У нашей семьи свой дом, он под-
ключен к водоводу. Из крана мут-
ную жидкость пить опасно, а фильт-
ра для очистки хватает максимум 
на месяц. В магазинах продают 
только пятилитровые бутыли. Воду 
в 18-литровых емкостях приходит-
ся везти из Тюмени.

Мария Кузнецова живет в кот-
теджном поселке, где свыше двух 
тысяч человек берут воду из колод-
цев и скважин. Даже четырехсту-
пенчатый фильтр, уверяют они, не 
позволяет очистить ее до нормы. 
Власти региона давно запланиро-
вали протянуть с участием кон-
цессионера от Тюмени до села 
32-километровый водопровод вме-
сто действующего — предельно из-
ношенного (построен в 1974 году). 
К тому же его пропускная способ-
ность мала. Стоимость работ в 
2017 году оценивалась в 400 мил-
лионов рублей, сейчас —  уже в 560. 
Правительство области обещает 
реа лизовать проект в 2020 —

2021 годах и подключить жилой 
массив на окраине к обновленной 
централизованной системе. Но 
люди устали ждать.

Губернатор Александр Моор 
сообщил: трубопровод, который 
обслуживала птицефабрика, пе-
редан в ведение Тюменского гор-
водоканала, владельцы коттед-
жей могут подать заявку на тех-
присоединение.

— Считайте, я за них обратился с 
заявкой. Сделайте как можно бы-
стрее. Вообще странно, что рядом с 
административным центром ре-
гиона-донора такое происходит, — 
сказал Владимир Путин.

Губернатор взял поручение пре-
зидента на личный контроль и пост-
фактум сообщил: в регионе каче-
ственной водой обеспечены 90 про-
центов жителей, из них 20 процен-
тов получили доступ к чистой воде 
за последние 15 лет. В прошлом году 
в небольших поселениях, где живет 
в общей сложности 27 тысяч чело-
век, установлено 120 павильонов 
подготовки питьевой воды. 

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Жители Верхней Салды в Свердловской области во 
время «Прямой линии» с Владимиром Путиным расска-
зали о захламленной контейнерной площадке на 
ул. Карла Маркса, 25. Замминистра энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Егор Свалов, выехавший в го-
род с инс пекцией, сделал вывод: случай, о котором шла 
речь, единичный. Мусор в Верхней Салде вывозят еже-
дневно со всех контейнерных площадок, а в некоторых 
случаях —  дважды в день.
По информации представителя регионального опера-
тора Федора Потапова, сообщение о свалке по указан-
ному адресу поступило в диспетчерскую 18 июня. На 

следующий день площадку освободили от мусора. Об 
этом свидетельствуют данные системы ГЛОНАСС.
«Вероятнее всего, кто-то нелегально разгрузил ма-
шину. Судя по фото, отходы были не бытовые, а круп-
ногабаритные —  ящики и коробки», — предположил 
Потапов.
По итогам проверки региональному оператору и муни-
ципалитету рекомендовано еще раз проанализировать 
график вывоза мусора с территории и при необходи-
мости увеличить количество рейсов до двух раз в день, 
а также оборудовать дополнительные контейнерные 
площадки в частном секторе.

Миллиард 
на диспансеризацию

Не узнать на велосипеде
КАДРЫ

Новый глава курганской реги-
ональной полиции Дмитрий 
Свинов много ходит по городу 
пешком и любит кататься на 
велосипеде, а заодно прове-
рять, как несет службу пат-
руль. Иногда постовые не узна-
ют его в гражданской одежде, 
да еще на велосипеде, признал-
ся полковник, поэтому прихо-
дится знакомиться заново.

Одним из главных направ-
лений своей работы Дмитрий 
Свинов считает реагирова-
ние на заявления жителей. 
Ни одно обращение, обещает 
он, не останется без внима-
ния. Для этого в Кургане уве-
личили штат службы 02 (с мо-
бильного  —  102). Кстати, свой 
первый рабочий день началь-

ник регионального управле-
ния МВД начал с того, что сам 
позвонил на 02.

В Зауралье, по оценке Дмит-
рия Свинова, наблюдается 
всплеск интернет-мошен-
ничеств и краж со счетов. 
Впрочем, как и по всей России. 
Раскрывать такие преступле-
ния сложно, поскольку этим 
«промыслом» обычно занима-
ются люди, находящиеся дале-
ко от Курганской области. Гла-
ва полиции пока не доволен 
результатами деятельности 
службы по экономическим 
преступлениям, особенно в 
таких сферах, как лесопро-
мышленный комплекс и ЖКХ. 
Это направление необходимо 
усилить. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Новые правила диспансериза-
ции помогут снизить смерт-
ность от онкологических забо-
леваний. Перечень обязатель-
ных исследований дополнен 
онкоскринингом — для обнару-
жения злокачественных обра-
зований на ранней стадии.

Изменилась и частота про-
хождения диспансеризации. 
Те, кому меньше 29 лет, по-
прежнему будут ее прохо-
дить раз в три года. Осталь-
ным придется наведываться 
к врачам ежегодно. Как отме-
тил директор ТФОМС Сверд-
ловской области Валерий Ше-
лякин, особое внимание при 
этом уделят профилактике 
онкозаболеваний —  им более 
подвержены пациенты стар-
ше 40 лет. При подозрении на 
опухоль расширяется список 
узких специалистов, добав-
ляются эндоскопия и ком-
пьютерная томография.

Онкологические больные 
станут объектом присталь-
ного внимания страховых 

компаний. По новым прави-
лам ОМС, вступившим в силу 
с 28 мая этого года, все этапы 
получения медицинской по-
мощи будут отслеживаться 
в режиме онлайн, что позво-
лит оперативно устранять на-
рушения. Кроме того, теперь 
страховые компании сами 
смогут информировать кли-
ентов о необходимости про-
хождения обследований — в 
том случае, если на это указы-
вают какие-то данные в исто-
рии болезни.

Прием у онколога должен 
быть проведен в течение пяти 
дней, а результаты исследова-
ний получены не позднее пят-
надцати. Выросло финансиро-
вание. В частности, расходы 
региональной системы ОМС 
только на борьбу с раком в 
2019 году превысят 5 миллиар-
дов рублей —  на 65 процентов 
больше, чем в прошлом. Дис-
пансеризация и профилактика 
обойдутся бюджету в милли-
ард рублей. 

МАРИЯ ГАФУРОВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ФОТОФАКТ

В Свердловской области вручили свидетельства участников 
госпрограммы переселения соотечественников из-за рубежа. Среди 
них — Адрей Николайзен и его супруга Лидия. До переезда в Россию 
они работали теплотехниками на электростанции в казахстанском 
Экибастузе. На Средний Урал прибыли с двумя сыновьями.
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КошелеК

 Елена Миляева,  
Свердловская область

31 июля в России вступит в силу 
закон об ипотечных каникулах, 
который позволит заемщикам при 
острой необходимости приоста
новить ежемесячные выплаты. О 
том, в каких слу чаях можно 
«взять паузу» и как сделать это 
правильно, «РГ» рассказала заме
ститель начальника Уральского 
главного управления Банка Рос
сии Елена Федина. 

Е л Е н а  Ф Е д и н а : В целом закон на
правлен на повышение увереннос
ти граждан в завтрашнем дне. Осо
бенность ипотечного кредита в том, 
что его берут на достаточно боль
шую сумму, существенную для се
мей, и на продолжительный срок. В 
течение этого времени у заемщика 
могут возникнуть непредвиденные 
обстоятельства. В подобных случа
ях законодатели и предусмотрели 
возможность воспользоваться ка
никулами сроком не более полуго
да, когда взявший кредит имеет 
право либо снизить размер плате

жа, либо вообще не платить по до
говору. Проценты по кредиту будут 
начислять, но дата окончательной 
выплаты отодвинется. То есть, ког
да каникулы закончатся, заемщик 
продолжит погашать кредит на 
условиях, прописанных в кредит
ном договоре, но сумму, накоплен
ную за время перерыва, он будет 
оплачивать в конце срока.

Это позволит найти новые фи
нансовые источники для погаше
ния кредита и предпринять меры 
для повышения дохода. 

Елена Николаевна, какие обстоя-
тельства дают право на ипотечные 
каникулы?  
ЕлЕна ФЕдина: Все они оговорены в за
коне. Это потеря работы, получение 
инвалидности I или II группы, вре
менная нетрудоспособность более 
двух месяцев, существенное сниже
ние доходов заемщика, а также уве
личение числа лиц, находящихся на 
иждивении при одновременном сни
жении доходов. Все подробности по 
каждому случаю даны очень четко. 
Например, заемщик должен под
твердить, что его доход сократился 
более чем на 30 процентов, при этом 
размер среднемесячных выплат по 
кредиту превышает 50 процентов от 
среднемесячного дохода.

Заемщика или всей его семьи?
Е л Е н а Ф Е д и н а: В законе речь только 
о заемщике. Конечно, если у него 
есть второй член семьи — муж или 
жена, у кого хороший доход, не сто
ит обращаться за каникулами. Мы в 
Банке России надеемся, что люди 

будут рационально рассчитывать 
свои финансы: если есть чем пла
тить, конечно, нет смысла оформ
лять рассрочку, вдруг завтра слу
чится нечто похуже. Надо помнить: 
такая возможность предоставляет
ся только один раз.

Могут ли прибегнуть к отсрочке за-
емщики, взявшие ипотеку несколько 
лет назад?
Е л Е н а  Ф Е д и н а: Да, новшество кос
нется и действующих договоров, не 

только заключенных после 31 июля. 
А в договоры, заключенные после 
31.07.2019, банки обязаны будут 
включить соответствующие усло
вия, причем данная информация 
должна быть размещена на его пер
вой странице.

Но ведь фактически уже сейчас у за-
емщиков есть законная возмож-
ность договориться с банком о ре-
структуризации задолженности…
ЕлЕна ФЕдина: Надо понимать, что ре
шение о реструктуризации, то есть 
об изменении условий кредита, — 
это всего лишь право банка, а не 
обязанность. Предоставление ипо
течных каникул человеку, который 
имеет на это законное право, ста
нет обязательным. Кстати, нако
пленная практика реструктуриза
ции ипотечных кредитов показыва
ет: если банк дает заемщику право 

выровнять свое финансовое поло
жение, тот вскоре налаживает свои 
дела и исправно платит кредит.

Тем не менее банки не всегда идут 
навстречу просьбам о реструктури-
зации. Много ли жалоб на отказы?
Е л Е н а  Ф Е д и н а : За январь—апрель 
2019 года мы получили 54 жалобы 
на банки, это немного. Однако ста
тистика обращений не дает полной 
картины: большинство не идет жа
ловаться, а старается решить проб
лемы самостоятельно. Впрочем, 
ипотека — это особый вид кредита, 
по нему очень низкий уровень про
срочки: меньше одного процента. 
Здесь две причины. Вопервых, ког
да люди берут ипотеку, они оценива
ют свои силы, продумывают, за счет 
чего будут вносить ежемесячные 
платежи. Вовторых, ипотека предо
ставляется с обременением на жи
лье, это дисциплинирует, все стара
ются каким угодно способом изы
скать средства для погашения кре
дита. Но хорошо, что каникулы бу
дут, поскольку законная возмож
ность взять перерыв, например на 
период поиска работы, придаст уве
ренности как действующим, так и 
будущим заемщикам.

Как минимум половина обстоя-
тельств, дающих право на канику-
лы, попадает в число страховых слу-
чаев, ведь банки часто обязывают 
ипотечников страховать риски. Не 
получится ли, что людям придется 
переплачивать за то, от чего госу-
дарство их и так защищает? На-
пример, от той же потери работы.
ЕлЕна ФЕдина: Страховка — это допол
нительная финансовая гарантия 
для заемщика. Не надо забывать: 
ипотечные каникулы будут обяза
тельны для всех, а страховые усло
вия очень индивидуальны, поэто
му надо внимательно изучать все 
нюансы, взвешивать риски и выго
ды. Например, перечень страхо
вых случаев может быть гораздо 
шире, чем условия, заложенные в 
закон об ипотечных каникулах. Я 
считаю, безопасности много не 
бывает.

КаК безопасно использовать банКовсКую Карту 

Никому не сообщайте данные своей карты: номер,  �
имя и фамилию владельца, срок действия, пароль, в том 
числе из СМС, код CVV/CCV2. Переводить деньги лучше 
по номеру телефона, который привязан к карте.

Деньги хранятся не на самой карте, а на счете в бан- �
ке. Хороший способ себя обезопасить — завести счет в 
интернет-банке, а на карте хранить небольшую сумму и 
пополнять ее по мере необходимости. Кроме того, мож-
но создать виртуальную карту, чтобы расплачиваться в 
интернете.

Определите лимит на операции по снятию наличных  �
и переводу в интернете. 

Делайте покупки только на сайтах с технологией ав- �
торизации, где просят подтвердить покупку по номеру 
телефону или почте, и со своего устройства. Устанавли-
вайте антивирус на персональный компьютер.

Одним из самых сложнораскрываемых видов мо- �
шенничества стали поддельные сайты, поэтому, прежде 
чем совершать онлайн-платежи, почитайте отзывы и 
убедитесь, что сайту можно доверять. 

Игнорируйте СМС «Карта заблокирована», «Мама, я  �
попал в аварию», «Вы выиграли приз», а также письма 
или СМС от судебных приставов, ЦБ, банков, платежных 
систем с просьбой сообщить данные карты. 

Сейчас популярны так называемые нигерийские сю- �
жеты, когда вам приходит письмо от представителя знат-
ной иностранной семьи или дальних родственников из-
за рубежа, которые просят о денежной помощи. Прави-
ло то же самое: игнорируйте посторонние СМС и звонки 
с автоответчика. 

На банкомате обычно висит наклейка с инструкци- �
ей, как правильно вставлять карту в картоприемник. Пе-
ред операцией важно внимательно ее изучить.

Риск мошенничества снижает бесконтактная опла- �
та, например, через приложение на телефоне, поскольку 
для снятия денег вы должны его разблокировать. Так ни-
кто не увидит ваши личные платежные данные.

При любом подозрении заблокируйте карту или по- �
звоните в банк. Купите страховку, чтобы в случае мошен-
ничества вернуть деньги. 

Как распознать угрозу
Эксперты по интернетбезопаснос
ти проводят учебные кибератаки

СОТРУДНиКи компаний получают фишинговую рассылку, например, с заманчивым пред
ложением, которое побуждает получателя открыть вложение или оставить свои данные на 
стороннем вебресурсе. В 2018 году было разослано более 300 тысяч таких писем. Около 
16 процентов сотрудников переходили по ссылке в сообщении, семь процентов вводили свои 
учетные данные на фишинговом сайте или открывали вредоносное вложение.

Кредит на паузе 
Кто сможет воспользоваться ипотечными каникулами

Ключевой вопрос

В прошлом году банки зафиксировали бум рефинансирования, когда за-
емщики с ипотекой массово уходили в банки, предлагавшие меньшие 
ставки. Этот процесс продолжается до сих пор. Получается, можно 
брать каникулы в каждом банке?
ЕлЕна ФЕдина: Нет. По одному объекту недвижимости получают только 
одни ипотечные каникулы. Есть еще ограничения, например, по раз
меру кредита. Пока в стране установлен потолок — 15 миллионов руб
лей, но в каждом регионе эта сумма будет уточняться с учетом мест
ных особенностей. На кредиты на роскошную недвижимость канику
лы не распространяются. и еще: жилье, под которое взят кредит, долж
но быть у заемщика единственным.

Елена Федина: Если банк дает 
заемщику право выровнять свое 
финансовое положение, тот вскоре 
налаживает свои дела и исправно 
платит кредит.

Заемщики дорожат жильем, которое 
банк может забрать в случае 
несоблюдения условий договора.

Отрезать путь к наступлению
Финансовый лиКбез

Хищение денег со счетов — не един
ственный вид мошенничества в 
банковской сфере. Случается, 
владелец карты сам переводит 
деньги злоумышленнику. По дан
ным Центрального банка России, 
в 97 процентах к потере денег при
водит невнимательность или не
знание элементарных правил. 

При этом львиная доля преступ
лений совершается онлайн, когда 
человек переводит деньги за товар 
в сомнительных интернетмага
зинах. иногда пользователи ска
чивают нелицензионные ПО с вре
доносным кодом, дающим доступ 
к банковской карте. Новая уловка 
мошенников: они звонят по теле
фону, представляются сотрудни
ком банка и просят подтвердить 

якобы сомнительный перевод с 
вашего счета, задавая вопросы о  
карте.

— Сотрудники банка могут 
узнать у вас имя и фамилию, дан
ные паспорта, но они не вправе 
выяснять данные вашей карты, — 
говорит финансовый консультант 
Дмитрий Завьялов. — По закону 
банк может вернуть похищенные 
с карты средства, если клиент со
общил о краже в течение суток и 
если не были нарушены правила 
эксплуатации карты.

Между тем только в четырех 
процентах случаев информация о 
мошенничестве поступает в пра
воох ра н и те льные орга ны, в 
остальных отсутствует состав 
преступления, проще говоря, ви
новат сам клиент. 

Анна Шиллер, Екатеринбург
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Водитель ни при чем
Большинство ДТП в Сургуте 
происходит из-за плохих дорог

ПРИЧИНА большинства аварий в Сургуте — дефекты дорожного полотна. Об этом сообщили 
на заседании региональной комиссии по безопасности дорожного движения. В других горо-
дах округа показатель аварийности ниже. В нынешнем сезоне на ремонт и строительство до-
рог в Сургуте выделено около миллиарда рублей. Всего в ХМАО планируется отремонтиро-
вать свыше 300 километров магистралей федерального и регионального значения.

С лося за страховой случай не спросишь
Какой штраф придется заплатить за сбитое животное

БЕЗОПАСНОСТЬ

 Елена Мационг, 
Свердловская область 

Как часто сбивают животных на до-
рогах? Дорожная полиция Сверд-
ловской области фиксирует одно-
два таких ДТП каждый день. Реаль-
ная цифра, надо полагать, раза в 
три-четыре больше. В подавляю-
щем большинстве речь идет о кош-
ках, собаках, утках и т. д, о которых 
вряд ли кто-то будет заявлять. Но 
все чаще автомобили сталкивают-
ся с крупными животными — на 
трассы выходят лоси, косули, каба-
ны. По данным регионального де-
партамента по охране природного 
мира, в 2018 году зарегистрирова-
но 143 ДТП с дикими животными 
(под колеса попадали главным об-
разом лоси и косули). Только один 
зверь выжил. В 2019-м — уже 58 по-
добных ДТП, причем 24 — за май. 

Спору нет, лесных обитателей 
жалко, но большой вины человека 
в аварии зачастую нет. Ехал мед-
ленно, в сумерки  или рано утром, 
а тут — лось. От удара с великаном 
под четыре-пять центнеров весом  
— и машина всмятку, и человек по-
страдает. Так, по информации 
ГИБДД региона, в прошлом году 
один человек погиб, 16, в том числе 
ребенок, получили серьезные 

травмы. Нынче в крупных ДТП с 
дикими животными травмирова-
ны четыре человека, к счастью, по-
гибших нет. 

Самые опасные территории — 
Артинский район, Кушва, где в 
2018-м произошло сразу три ава-
рии с животными, Нижние Сер-
ги, Невьянск, Новая Ляля, Полев-
ской, Реж, Белоярский. Послед-
нее ЧП случилось несколько дней 
назад на трассе М5 недалеко от 
Екатеринбурга. Новая Mazda, 
только из салона, налетела на 
лося. Пассажиры остались живы, 
получили незначительные трав-
мы. Лось погиб. 

Если проанализировать карту 
ДТП, получается, сбить животное 
на Среднем Урале можно практи-
чески в любом месте, отъехав все-
го с десяток километров от боль-
шого города. 

Причем далеко не все знают, что 
за умершего по вине водителя зве-
ря придется раскошелиться. Логи-
ка тут такая: лесные жители — соб-

ственность государства, а за порчу 
имущества полагается штраф. 

«Прайс» с расценками разрабо-
тан в Министерстве природных 
ресурсов и действует уже восьмой 
год. Так, за сбитого лося — 40 тысяч 
рублей, благородного оленя — 
35 тысяч, медведя — 30 тысяч, ко-
сулю или рысь — 20 тысяч, за каба-
на или росомаху — 15 тысяч, барсу-
ка — шесть, соболя или выдру — 
пять, бобра, сурка  —  три. Особен-
но дорого обойдется ДТП, если на 
дороге погибнет довольно редкое 
существо — гибрид зубра с бизо-
ном: его цена 90 тысяч рублей. 

За мелких животных и штрафы 
поменьше. За попавшего под маши-
ну тетерева — тысяча, песца или 
гуся — 500 рублей, утку — 300, белку 
—  250, волка, лисицу или перепела 
— 100. Даже за крота, хомяка, бу-
рундука или суслика нужно выло-
жить 50 рублей. Бесплатно, получа-
ется, только лягушки и мухи. 

И еще: самка крупного животно-
го стоит в разы больше, так как учи-

тывается гибель потенциального 
потомства, которое она могла бы 
принести. За лосиху, например, 
штраф может достигать 200 тысяч 
рублей. 

В то же время машину автомо-
билисту придется ремонтировать 
за свой счет. Оленю или лосю ни-
чего не предъявишь, даже если во-
дитель ехал по всем правилам. А 
государство, выступающее соб-
ственником «движимого» имуще-
ства, конечно, не может контро-
лировать их поведение. По КАСКО 
шанс получить деньги за разбитое 
авто есть, и то учитывая, что на-
писано в страховке. 

— Только не уезжайте никуда до 
прибытия полицейских, — советует 
правозащитник Максим Едрышов. 
— За оставление места ДТП могут 
лишить прав. А если вы погрузили 
тушу в багажник и увезли, это и во-
все расценивается как браконьер-
ство. Тут уже не избежать уголов-
ной ответственности. 

К слову, изъять водительское 
удостоверение имеют право и за 
случайно сбитую кошку или соба-
ку, если камера зафиксировала, как 
вы покидаете место аварии.Чтобы 
не нарываться на неприятности, 

Максим Едрышов советует лишний 
раз перестраховаться на трассе: не 
гнать, соблюдать скоростной ре-
жим, особенно ночью или вечером. 
У животных высокая скорость пе-
редвижения, и лось, к примеру, мо-
жет появиться прямо перед капо-
том в любой момент.

— И объезжать его необходимо 
обязательно сзади, — говорит Мак-
сим Едрышов. — Лось от испуга вста-
нет как вкопанный на трассе, но об-
ратно никогда не пойдет, такова его 
физиология, он идет к цели.

Интересно, что при дорожно— 
транспортных происшествиях с 
домашними животными картина 
диаметрально противоположная, 
в большинстве случаев в пользу 
водителя. Так, за появление, на-
пример, коровы на дороге в непо-
ложенном месте несет ответствен-
ность ее владелец. Если произо-
шло столкновение и машина по-
вреждена, ущерб обязан воспол-
нить именно он. 

Кстати, штраф за сбитое дикое 
животное компенсирует ОСАГО. 
400 тысяч, на которые рассчитана 
страховка, покроют ущерб хоть за 
10 сбитых лосей.

В регионах, где встречи с жи-
вотными на трассах наиболее ве-
роятны, безопасности уделяют 
особое внимание. Так, на Ямале (в 
округе самое большое стадо оле-
ней в мире, почти 770 тысяч го-
лов) вдоль самых опасных участ-
ков дорог стоят заборы. 

Свердловский департамент при-
родных ресурсов периодически вы-
ступает с инициативой строить 
экодуки — природные коридоры с 
травой и деревьями над проезжей 
частью, по которым животное мо-
жет спокойно пересечь трассу, либо 
подземные переходы. Но проект 
весьма дорогостоящий, и дальше 
предложений пока дело не пошло.

КСТАТИ

В некоторых странах проводили эксперименты по отпугиванию животных 
от магистралей с напряженным движением. Один из них — распыление ве-
щества, которое лоси воспринимают как мочу волка. Правда, против этой 
хитроумной технологии выступили биологи. Они считают, что таким обра-
зом нарушается естественное перемещение животных в поисках кормо-
вой базы.

МЕЖДУ ТЕМ 

Как отмечают ученые, всплеск 
ДТП с лесными обитателями вы-
зван ростом поголовья диких жи-
вотных и числа автомобилей на 
дорогах. Кроме того, лоси вес-
ной и летом спасаются от кома-
ров, поэтому стремятся выхо-
дить на открытые участки мест-
ности. Меняют естественную 
среду обитания диких животных 
и бурное строительство, и вы-
рубка леса. 

Этот автомобиль избежал 
неожиданной встречи с лесным 
великаном.
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Столовая для косолапых
ЭКОЛОГИЯ

Страницы ямальцев в соцсетях в 
последние месяцы наводнили 
снимки и видео медведей, которые 
заходят в города и поселки. На 
одном из роликов косолапый дви-
жется из леса и через несколько се-
кунд скрывается среди деревьев. 
Доходит до того, что смельчаки де-
лают селфи на фоне мишек. Благо, 
из автомобиля. Хорошо, что несча-
стий в регионе пока не произошло. 

Однако очередное фото медведя, 
выложенное в группе «Происше-
ствия Ноябрьск», заставило мэра 
города Алексея Романова экстрен-
но собрать комиссию по чрезвы-
чайным ситуациям. Глава рекомен-
довал землякам не оказывать хищ-
никам медвежью услугу — не под-
кармливать их, не снимать на теле-
фоны, а звонить оперативным де-
журным. 

— Некоторые кладут хлеб и дру-
гие продукты в местах появления 

медведей, — отметили в админи-
страции Ноябрьска. — Но, если зве-
ри будут наведываться в такие сто-
ловые, их придется отстреливать. 

Каждое появление хищников 
власти намерены тщательно кон-
тролировать. Понадобится — шу-
мом заставлять косолапых отправ-
ляться в лес. В исключительных 
случаях, если мишки будут пред-
ставлять реальную угрозу, придет-
ся пойти на крайние меры. 

ЕЛЕНА МАЦИОНГ, ЯНАО
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Герои сказов в камне
Уральский вуз посвятил приемную 
кампанию юбилею Бажова

УРАЛЬСКИЙ горный университет специально для абитуриентов открыл геологическую вы-
ставку, посвященную 140-летию со дня рождения Павла Бажова. Экспозиция станет настоя-
щим минералогическим путеводителем. На ней представлены образцы знакомых по бажов-
ским сказам самоцветов. В камне оживут и герои произведений писателя. Посетители уви-
дят уральский малахит, зеленый гранат уваровит, пейзажную яшму, родонит... 

Сколько стоит вечный 
покой

Нимфы и мяч
В Екатеринбурге поставили памятник 
волейболисткам «Уралочки»

Пустите строителей в квартиру

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Житель Екатеринбурга отсу-
дил у ритуального агентства 
более 260 тысяч рублей: фир-
ма потребовала заплатить за 
место на кладбище для его по-
койной жены. 

Супруга Сергея умерла в 
августе прошлого года после 
продолжительной болезни. 
Организацию похорон пору-
чили индивидуальному пред-
принимателю, занимающе-
муся ритуальными услуга-
ми. Сергей подписал с ним до-
говор на 128,5 тысячи руб-
лей — за оформление доку-
ментов и захоронение усоп-
шей. Незадолго до похорон 
компания потребовала еще 
170 тысяч за место на кладби-
ще, хотя женщину хоронили 
на участке, где расположена 
могила родственника.

За демонтаж памятника и 
переоформление захороне-
ния вдовец уже внес деньги, а 
место на кладбище должны 
предоставлять бесплатно. 
Тем не менее предпринима-
тель заявил: если не запла-
тите, хоронить не будем. 
Сергею пришлось согласить-
ся. После похорон он понял, 
что его обманули, и отпра-
вился в городской консуль-
тационный пункт для потре-
бителей. 

— Сергей к нам обратился 
осенью 2018 года, в тот момент 
он находился в очень пода-
вленном состоянии, —  расска-

зала «РГ» юрисконсульт отде-
ла экспертиз в сфере защиты 
прав потребителей Центра ги-
гиены и эпидемиологии в 
Свердловской области Екате-
рина Дружинина. — По его сло-
вам, вторую сумму предпри-
ниматель требовал с него чуть 
ли не в день похорон. 

Сотрудники ведомства про-
верили деятельность бизнес-
мена и нашли нарушения: 
цены в прайс-листе были ниже 
прописанных в договоре с Сер-
геем, а некоторые услуги и во-
все отсутствовали в прейску-
ранте. Предпринимателя 
оштрафовали на две тысячи 
рублей. Еще 262,5 тысячи ему 
предстоит выплатить Сергею 
по решению суда: 170 тысяч, 
которые клиент был вынуж-
ден отдать за оформление мо-
гилы, пять тысяч рублей ком-
пенсации морального вреда 
плюс 87,5 тысячи за то, что от-
казался добровольно вернуть 
деньги потребителю.

Предприниматель пытался 
оспорить решение Чкаловско-
го суда, однако вторая инстан-
ция оставила вердикт в силе. 
Взысканием денег занимается 
служба судебных приставов. 

ОЛЬГА ШТЕЙН, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

КОНТАКТ

Единый консультационный 
центр Роспотребнадзора: 
8-800-555-49-43. Звонки при-
нимают круглосуточно. 

ГОРОД

 Марина Порошина, 
Екатеринбург

Скульптурная композиция, посвя-
щенная знаменитой волейбольной 
команде «Уралочка» и ее тренеру 
Николаю Карполю, появилась на 
площадке перед Дворцом игровых 
видов спорта (ДИВС). В церемонии 
открытия монумента участвовали 
многие ВИП-персоны, но главными 
гостями стали, разумеется, Нико-
лай Васильевич Карполь и те самые 
«уралочки», имена которых знает 
весь спортивный мир.

Скульптура представляет со-
бой игровой момент: внимание 
трех спортсменок приковано к 
мячу, одна из девушек взмыла в 
высоком прыжке, чтобы спустя 
долю секунды ударить по мячу, — 
и этот мяч наверняка не смогут 
взять соперницы. А тренер стоит 

на краю площадки, абсолютно за-
хваченный игрой.

На высоком постаменте выби-
ты слова «Уралочке» посвящает-
ся» и все чемпионские титулы, за-
воеванные командой и сборными 
СССР, СНГ и России под руковод-
ством Николая Карполя. Отдель-
но изображены олимпийские ме-
дали — две золотые и три серебря-
ные, все они покрыты настоящим 
золотом и серебром.

В лицах спортсменок не стоит ис-
кать знакомые черты. По словам ав-
тора монумента Алексея Чебанен-
ко, портретного сходства он избе-
гал намеренно:

— Чемпионок в «Уралочке» очень 
много и, изобразив кого-то кон-
кретного, мы бы обидели осталь-
ных. Поэтому решили сделать из де-
вушек «нимф волейбола».

А вот Карполь узнаваем. При этом 
знаменитый тренер категорически 
против того, чтобы скульптуру на-

зывали «памятником «Уралочке» и 
Карполю»:

— Это не памятник, их посмертно 
ставят. И не в честь меня. Компози-
ция посвящена всей нашей команде. 
Много матчей напоминает мне эта 
скульптура. Думаю, мастерам уда-
лась работа, очень благодарен 
всем.

Место выбрано не случайно. Как 
отметил на презентации скульпту-
ры мэр Екатеринбурга Александр 
Высокинский, ДИВС построили в 
честь «Уралочки», и без памятника 
его нельзя было бы считать завер-
шенным.

Вес монумента — шесть тонн, вы-
сота — три метра. При этом он вы-
глядит очень компактным и дина-
мичным. Его основная идея — дви-
жение вверх, к новым победам и ре-
кордам в жизни и спорте.

КСТАТИ

Наконец определен подрядчик строительства акаде-
мии волейбола имени Николая Карполя. Финансиро-
вание проекта заложено в программе «Реализация 
основных направлений государственной политики в 
строительном комплексе Свердловской области до 
2024 года». Идея возведения спортивного интерната, 
выпускающего волейболисток для команды 
«Уралочка-НТМК», возникла в 2008 году. Строитель-

ство девятиэтажного здания, в котором разместятся 
административный центр и общежитие для спорт-
сменов, завершится к декабрю 2020-го. Примыкаю-
щий к высотке корпус включает несколько много-
функциональных трансформирующихся тренировоч-
ных и соревновательных площадок, тренажерный 
зал, медико-реабилитационный блок, учебный центр 
и столовую. 

ЖКХ

В 2019-м на Среднем Урале плани-
руется обновить около тысячи мно-
гоквартирных домов. С начала года  
отремонтировали 498 крыш, 34 фа-
сада и 91 отмостку. Проводка заме-
нена в 354 жилых зданиях, трубы 
холодного водоснабжения — в 376, 
горячего — в 250, канализация — в 
366. Систему отопления модерни-
зировали в 194 домах. Кроме того, 
ввели в эксплуатацию 13 новых 

лифтов. В общей сложности выпол-
нено 2176 строительно-монтажных 
работ из запланированных 4369. 

С наступлением лета работ на 
инженерных сетях становится 
больше, и тут остро встает вопрос 
предоставления доступа к общедо-
мовым коммуникациям.

— У большинства собственников 
есть чувство ответственности за 
то, чем они владеют. И это ответ-
ственность не только за их личные 
квартиры, но и за дом в целом. Но, 

к сожалению, некоторые жильцы 
не пускают строительные брига-
ды на свою жилплощадь. Хочет-
ся еще раз напомнить, что капре-
монт в доме проводится для жи-
телей. И только с их участием он 
проходит быстро и качественно. 
Поэтому собственники не долж-
ны создавать препятствий, — под-
черкивает глава областного фонда 
капремонта Станислав Суханов.

НАТАЛИЯ ШВАБАУЭР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Скульптура представляет собой 
игровой момент.
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Сломал оборону
СУД

Гарнизонный военный суд вы-
нес приговор по делу «из ряда 
вон» — о демонтаже электро-
ники с зенитно-ракетных 
комп лексов, стоящих на во-
оружении в одной из частей 
Челябинской области. По ин-
формации в УФСБ по Цен-
тральному военному округу, 
контрактник польстился на 
содержащиеся в радиодеталях 
драгоценные металлы.

— Военнослужащий зани-
мался обслуживанием боевых 
машин, входящих в состав 
зенитно-ракетной системы 
«Тор-М1». Он демонтировал и 
похитил блоки с электронны-
ми платами, в состав деталей 
которых входят сереб ро, золо-
то и платина, — сообщили в 
пресс-службе контр разведки. 
— Украденные платы военнос-
лужащий хранил в своем лич-
ном гараже, затем отделял от 

них детали и продавал. С фев-
раля 2017-го по август 2018 
года контрактник нанес ущерб 
войсковой части на сумму в 
750 тысяч рублей. Деньги по-
тратил на личные нужды. Про-
тивоправные действия обви-
няемого привели к неполно-
ценному функционированию 
боевой техники. 

Суд признал контрактни-
ка виновным в краже и умыш-
ленном повреждение военно-
го имущества с тяжкими по-
следствиями. Ему грозило до 
шести лет лишения свободы, 
однако с учетом раскаяния и 
помощи следствию подсуди-
мый приговорен к двум годам 
колонии общего режима.

Помимо этого, осужденно-
му предстоит возместить 
весь причиненный матери-
альный ущерб, отметили в 
военной контрразведке.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

НА ЗАМЕТКУ

В соответствии с ФЗ «О погребении и ритуальном деле» каждо-
му жителю России после смерти гарантировано бесплатное 
место на кладбище. Чтобы получить его, родственникам или 
близким умершего нужно обратиться к сотрудникам кладбища. 
Они либо выдают разрешение на родственное захоронение (то 
есть в могиле родственника), либо выделяют новый участок. 
Вся процедура бесплатная, проходит в течение суток. 


